

CAROLINA MARIA RUDAS GÓMEZ

# Honduras: violencia, pobreza y corrupción

*Honduras es uno de los países más pobres y violentos de América Central. El apoyo militar y económico de EEUU durante la década de los ochenta y el predominio militar en el poder durante más de 40 años, junto a los desastres naturales que sufrió el país en los años noventa, provocaron en el Estado centroamericano una grave crisis económica, una sociedad descompuesta y una democracia frágil, impidiendo su desarrollo. Actualmente, Honduras vive una crisis en la que los niños y jóvenes son las principales víctimas al ser considerados la causa de la creciente inseguridad ciudadana.*

La región que hoy es Honduras estuvo ocupada en un principio por los mayas, y posteriormente por grupos menores de indígenas hasta la conquista española en 1502. El 15 de septiembre de 1821 se independizó del dominio español y junto con las demás provincias centroamericanas integró el imperio mexicano de Iturbide, disuelto dos años más tarde. En 1838 se constituyó como un Estado soberano. La nueva nación emergió con una herencia hispánica-indígena que se ha conservado hasta la actualidad, con una mayoría de población mestiza, idioma español y religión católica.

## República bananera y gobiernos militares

A finales del siglo XIX se instaló en el país centroamericano la United Fruit Company (UFCo), corporación estadounidense que se adueñó de enormes extensiones de tierra, casi toda la producción de frutas del país, los ferrocarriles, barcos y

Carolina María Rudas Gómez es Licenciada en Ciencias Políticas por la Universidad de los Andes de Bogotá, Master en Resolución de Conflictos por la Universidad de Bradford (Inglaterra). Es colaboradora del Centro de Investigación para la Paz (CIP)<sup>1</sup>

<sup>1</sup> La autora quiere agradecer especialmente a José Rigoberto Reyes, abogado penalista hondureño, quien colaboró proporcionando información y análisis para la realización de este artículo.

puertos, y de las principales decisiones políticas. Desde 1920 hasta 1923 hubo 17 intentos de golpe de Estado militares. En 1924, EEUU invadió Honduras e instauró una democracia formal. Desde 1932 hasta 1954 el país fue gobernado por el dictador Tiburcio Carias Andino y por Juan Manuel Gálvez, ambos del conservador Partido Nacional.

Entre 1956 y 1972, Honduras tuvo gobiernos militares que en ocasiones permitieron la celebración de elecciones democráticas en las que se eligieron a civiles. Estos fueron sucesivamente derrocados por nuevas revueltas militares. En 1969, la reforma agraria obligó a cientos de campesinos salvadoreños, que vivían en Honduras, a abandonar su tierra lo que condujo a una guerra de dos semanas entre los dos países centroamericanos. El conflicto recibió el nombre de "Guerra del Fútbol" por coincidir con un encuentro deportivo entre Honduras y El Salvador en las eliminatorias para el campeonato mundial de México en 1970.

En 1978, el jefe del Ejército, general Policarpo Paz García, asumió el poder. El régimen hondureño se alió estrechamente con Anastasio Somoza, dictador de la vecina Nicaragua. La revolución sandinista influyó para que se eligiera una Asamblea Constituyente en Honduras, una de cuyas primeras decisiones fue ratificar como presidente a Paz García. En 1981 ganó las elecciones el candidato del Partido Liberal, Roberto Suazo Córdova.

### **Gobiernos civiles e intervención estadounidense**

Durante la presidencia de Suazo Córdova y de su sucesor José Azcona Hoyo (1986-1990), Honduras participó activamente en la lucha contra el Gobierno sandinista de Nicaragua tolerando la presencia de tropas estadounidenses y la instalación de bases contrarrevolucionarias nicaragüenses en su territorio. Se calcula que en 1983 el Pentágono tenía 1.200 soldados en el país que intervenían en operativos bélicos, daban instrucción militar y apoyo logístico, y construían obras de infraestructura. La "contra" nicaragüense mantenía unos 15.000 efectivos, a los que se sumaban cerca de 30.000 refugiados nicaragüenses. En 1985, 7.000 soldados estadounidenses realizaron maniobras muy cerca de la frontera con Nicaragua.<sup>2</sup>

Honduras promulgó una "ley antiterrorista" que prohibió el derecho de huelga. Grupos paramilitares de exterminio actuaron con impunidad y las "desapariciones" de opositores políticos fueron corrientes. El manejo de la ayuda estadounidense desató una corrupción desenfrenada en las Fuerzas Armadas. El plan de privatización y reducción del gasto público fracasó. En el sector agropecuario, el desempleo estacional alcanzó aproximadamente al 90% de los trabajadores.

### **Consolidación de la democracia**

En 1989, Rafael Callejas, candidato del Partido Nacional, triunfó ampliamente en

<sup>2</sup> En: <http://www.eurosur.org/guiadelmundo/paises/honduras/>

unas elecciones calificadas de fraudulentas. Respaldado por EEUU y el sector empresarial, Callejas inició una completa liberalización de la economía, aumentando los impuestos, incrementando los precios de los combustibles y devaluando la moneda. En 1990, tras la derrota sandinista en las elecciones nicaragüenses, el Gobierno de George Bush redujo la ayuda económica al país y criticó duramente los abusos a los derechos humanos cometidos por las Fuerzas Armadas de Honduras.

El Gobierno hondureño respondió a la nueva posición estadounidense decretando la amnistía para los detenidos y perseguidos políticos y aboliendo la ley anti-terrorista. Las Fuerzas Populares Revolucionarias Lorenzo Zelaya, que habían combatido al Estado en los años ochenta, se acogieron al decreto y renunciaron a la lucha armada. Pese a ello, numerosas organizaciones de derechos humanos denunciaron la participación de oficiales del Ejército en forzar al desplazamiento de campesinos, el asesinato de líderes sindicales y su participación en casos de corrupción y tráfico de drogas.

El aumento del poder militar y la inestabilidad política se sumaron a la debilidad de la economía, que además de perder la ayuda de EEUU, tuvo que enfrentar una grave sequía que afectó al 60% de los cultivos de subsistencia. El descontento popular se expresó en las urnas con el triunfo del candidato de la oposición, el liberal Carlos Roberto Reina, en 1993. Una de las primeras resoluciones del nuevo Gobierno fue la abolición del servicio militar obligatorio y la disolución de la Dirección Nacional de Investigaciones, denunciada por cometer innumerables torturas. El Congreso Nacional inició el proceso de reforma constitucional y asignó el control de las fuerzas de seguridad pública al poder civil. En enero de 1995 comenzó a actuar la Dirección de Investigación Criminal, conducida por civiles, que sustituyó a la policía secreta desarticulada el año anterior. Altos funcionarios de Gobierno fueron a prisión por su vinculación con el tráfico de pasaportes oficiales. La Corte Suprema de Justicia revocó la inmunidad del ex presidente Callejas para que declarara sobre falsificación de documentos y apropiación de fondos públicos. Reina fue alcanzado por su ofensiva contra la corrupción. El presidente fue investigado por el uso indebido de fondos estatales para resolver un asunto privado.

En noviembre de 1997, Carlos Flores, del Partido Liberal, fue elegido presidente. Flores realizó varias reformas judiciales y penales, estableciendo una comisión anticorrupción, creando una Corte Suprema independiente y eliminando el cargo de Jefe de las Fuerzas Armadas. El 31 de octubre de 1998, el Huracán Mitch, una de las más fuertes tormentas tropicales de los dos últimos siglos, dejó 14 mil muertos (5.657 oficiales y 8.058 desaparecidos), 12.272 heridos, 1,5 millones de damnificados y 3.794 millones de dólares en pérdidas económicas (70 % del PIB). Un año después las inundaciones quitaron la vida a 35 personas y dejaron miles de hectáreas de tierra inservibles.

En 2001, a pesar de los intentos del Ejecutivo por mejorar su imagen, continuaron las denuncias contra miembros de las Fuerzas Armadas por cometer asesinatos extrajudiciales. Las organizaciones de derechos humanos acusaron a ex oficiales de organizar escuadrones de la muerte para ejecutar a jóvenes arbitrariamente.

*En 1990, tras la derrota sandinista en las elecciones nicaragüenses, el Gobierno de George Bush redujo la ayuda económica al país*

## Violencia, corrupción y pobreza

El 25 de noviembre de 2001, Ricardo Maduro, del Partido Nacional, ganó las elecciones presidenciales, definidas por observadores internacionales como pacíficas y justas, después de un conflicto político en el que el Partido Liberal le denunció por no ser hondureño de nacimiento.<sup>3</sup> Antiguo miembro de los “Chicago boys”,<sup>4</sup> Maduro presentó un programa de corte neoliberal y anunció un paquete de impuestos sobre las ventas, conocido como el “paquetazo”, contra el que se han alzado diversas voces de protesta. Prometió reducir el crimen, impulsar la economía y luchar contra la corrupción. En 2002 intentó implementar las medidas impuestas por el Fondo Monetario Internacional, dentro de las que se incluyó el congelamiento de los salarios de los trabajadores. Maduro ha fracasado en su intento de reducir el gasto público, la burocracia y la corrupción administrativa.

En Honduras la violencia común se ha generalizado a niveles extraordinarios. En Tegucigalpa se producen 51 homicidios por cada 100.000 habitantes, y en San Pedro de Sula 95 por cada 100.000 habitantes, lo que califica a Honduras como uno de los países más violentos de América Latina. La pobreza también constituye un problema estructural para Honduras: aproximadamente el 70% de la población vive bajo la línea de pobreza. Las ejecuciones extrajudiciales de menores de edad se han incrementado a niveles insospechados, al igual que la proliferación de armas cortas y tráfico de drogas. Según los informes del Congreso Nacional, en Honduras circulan ilegalmente 600.000 armas de fuego.

La impunidad para procesar a los miembros de la elite económica, militar y oficial, es exacerbada por un sistema judicial corrupto. Aunque las Cortes llevan a cabo procesos en contra de miembros de las Fuerzas Armadas, existen muy pocos detenidos. Algunos periodistas han sufrido amenazas por parte del Gobierno. Existen altos niveles de discriminación y violencia contra la mujer, prostitución infantil y exclusión de los indígenas. El índice de percepción de corrupción realizado por Transparency International ha catalogado a Honduras como uno de los tres países más corruptos de América Latina y uno de los 30 más corruptos del mundo.<sup>5</sup>

## Actores

### *Partidos políticos*

**Asociación para el Progreso de Honduras Francisco Morazán Frente Constitucional** – Fundado en 1988.

<sup>3</sup> Ricardo Maduro es hijo de padre panameño y madre guatemalteca y nació en Panamá. Obtuvo la ciudadanía hondureña en 1980.

<sup>4</sup> Nombre que recibieron de la prensa especializada figuras académicas como Milton Friedman, Theodore Schultz o Gary Becker, pertenecientes al Departamento de Economía de la Universidad de Chicago, y que prestaron servicios de asesoría a gobiernos de países como Chile, Argentina y México.

<sup>5</sup> El Índice de Percepción de la Corrupción de Transparency International para Honduras es de 2,7. Este índice clasifica la percepción que se tiene de la corrupción de un país de 1 a 10, siendo el 1 el de mayor percepción de corrupción y el 10 el percibido como menos corrupto. En: [www.transparency.org](http://www.transparency.org)

**Frente Patriótico Hondureño**, que incluye **Partido de Acción Socialista de Honduras** y **Partido Comunista de Honduras Marxista Leninista** - Fundado en 1954.

**Partido Demócrata Cristiano de Honduras** – Fundado en 1968. Presidido por Hernán Corrales Padilla. Su candidato para las elecciones de 2001 fue Marco Orlando Iriarte.

**Partido Innovación y Unidad Social Democracia** – Fundado en 1970. Su presidente es Olban Valladares.

**Partido Liberal (PL)** – Fundado en 1891 y presidido por Carlos Roberto Flores Facusse, ex presidente de Honduras.

**Partido Nacional (PN)** - Fundado en 1902, de tendencia conservadora. Es liderado por Ricardo Maduro, actual presidente del país.

**Partido de Unificación Democrática (PUD)** – Actualmente presidido por Matías Funes Valladares, fue fundado en 1993.

**Pueblo Unido en Bloque por Honduras** – Fundado en 1999.

**Unión Revolucionaria del Pueblo** - Fundado en 1980.

El poder político se ha repartido desde 1981 entre el Partido Liberal y el Partido Nacional en un esquema de bipartidismo que no ha posibilitado la participación real de terceros partidos.

### ***Organizaciones sociales***

#### **Comité para la Defensa de los Derechos Humanos en Honduras (CODEH)**

Lucha por la paz, la justicia y la defensa de los derechos humanos. Surgió en 1978 en el seno de un grupo de ciudadanos que pelearon por repatriar al padre James Francis Carney.<sup>6</sup> El 8 de noviembre de 1994 el CODEH adquirió su personería jurídica convirtiéndose en una organización de pleno derecho.

#### **Casa Alianza**

Organización independiente sin fines de lucro, dedicada a la rehabilitación y defensa de los niños y niñas de la calle en Guatemala, Honduras, México y Nicaragua. Es la filial latinoamericana de Covenant House, con sede en Nueva York. Fundada en Guatemala en 1981, expandida a Honduras y México en 1986, y a Nicaragua en 1998, Casa Alianza apoya y cuida cerca de 8.961 niños y niñas de la calle anualmente, de los cuales la mayoría son huérfanos por la guerra civil, han abusado de ellos o han sido rechazados por familias desintegradas y golpeadas por la pobreza. Además, sufren el trauma de la indiferencia de la sociedad en la que viven.

### ***Otras organizaciones***

Confederación de Trabajadores de Honduras, fundada en 1964; Central General de Trabajadores (CGT), de tendencia socialcristiana; Federación Unitaria de Traba-

<sup>6</sup> James Francis Carney, más conocido como Padre Guadalupe, fue un cura guerrillero apresado, torturado y asesinado por militares hondureños en 1983.

jadores (FUT); Federación de Sindicatos de Trabajadores de Honduras (FESITRAH); Federación Independiente de Trabajadores; Sindicato de Trabajadores de la "Tela Railroad Company" (nombre con que opera en Honduras la United Brands, ex United Fruit) (SITRATERCO); Sindicato de Trabajadores de la Compañía Agrícola y Ganadera de Sula (SITRACOAGS); Frente de Unidad Nacional de Campesinos de Honduras (FUNACAMPH); Confederación Hondureña de Cooperativas; Comité Coordinador de Organizaciones Populares (CCOP); Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP); Asociación Nacional de Campesinos Hondureños (ANACH); Unión Nacional de Campesinos (UNC); Bloque Popular (BP); Federación Unida de Trabajadores Hondureños (FUTH).

## **Relaciones exteriores**

### ***Honduras – El Salvador***

En 1969 los problemas fronterizos entre Honduras y El Salvador y la emigración de 300.000 salvadoreños a Honduras en busca de tierra y empleo, aumentaron los ánimos nacionalistas en ambos países desencadenando la llamada "Guerra del Fútbol" entre sus dos Ejércitos. En octubre de 1980, bajo la presión de EEUU que necesitaba la alianza de ambos Ejércitos para luchar contra las revoluciones socialistas, se firmó un tratado de paz entre los dos Estados remitiendo la disputa territorial a la Corte Internacional de Justicia. A pesar del acercamiento en los años ochenta, el Ejército hondureño se negó a aceptar la presencia de soldados salvadoreños en su territorio lo que produjo en 1984 una crisis en su interior y el apresamiento del General Álvarez, que había dirigido junto a EEUU la lucha contrarrevolucionaria en Honduras.

En 1992, la Corte Internacional de Justicia otorgó la mayor parte del territorio en disputa a Honduras y, en 1998, se firmó un tratado de demarcación fronterizo siguiendo el decreto de la Corte. Actualmente Honduras y El Salvador mantienen relaciones diplomáticas y comerciales pacíficas aunque todavía existen algunas tensiones sobre las fronteras marítimas en el Golfo de Fonseca.

### ***Honduras - Nicaragua***

En los años ochenta Nicaragua y Honduras vivieron su propia "guerra fría". El Ejecutivo hondureño, incitado por EEUU, apoyó y permitió la presencia de fuerzas irregulares que se oponían al Gobierno sandinista como la "contra" nicaragüense. Honduras fue utilizada como plataforma de la estrategia militar contrarrevolucionaria dirigida por EEUU. Tras diferentes demostraciones de hostilidad por parte de los dos Gobiernos, en 1986 Nicaragua denunció por ello a Honduras ante el Tribunal Internacional de Justicia de La Haya. A pesar de las tensiones, nunca se declaró una guerra abierta entre ambos países ya que, según los propios militares hondureños, "esta no sería su guerra, podría traer una derrota militar y si se acabara, el apoyo militar que Honduras estaba recibiendo de EEUU se trasladaría a Nicaragua".<sup>7</sup>

<sup>7</sup> Víctor Meza, Medea Benjamín, Philip Shepherd, *Honduras-EEUU. Subordinación y crisis*, Centro de Documentación de Honduras, 1988.

Tras la derrota electoral de los sandinistas en 1990, el nuevo Gobierno nicaragüense, presidido por Violeta Barrios de Chamorro, inició una política de normalización con sus vecinos que pretendía acelerar un proceso de integración centroamericano. Honduras aprovechó para solicitar el retiro de la demanda de 1986 ante el Tribunal de La Haya a lo que el Ejecutivo nicaragüense accedió.

Honduras y Nicaragua han protagonizado intensas discusiones sobre la soberanía marítima. En 1986, con el Tratado Ramírez-López, Colombia y Honduras se repartieron las tres cuartas partes de la superficie del Golfo de Fonseca adjudicándole a Nicaragua una cuarta parte. En 1999, ante la decisión del Gobierno hondureño de ratificar dicho tratado suscrito con Colombia, Nicaragua presentó una reclamación ante la Corte Centroamericana de Justicia solicitando medidas cautelares que dejaran sin efecto la acción de Honduras. El incremento de la tensión diplomática dio paso a varias rondas de conversaciones con un experto designado por el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos. En 2000, ambos países acordaron someter la decisión final al Tribunal Internacional de Justicia de La Haya.

### **Honduras – EEUU**

A pesar de que Honduras perdió interés estratégico para EEUU tras las elecciones que dieron el triunfo a Violeta Chamorro en Nicaragua, y que gran parte de la cooperación económica y de armamento fue retirada, EEUU continúa siendo el principal socio comercial y político de Honduras. Genera el 46% de las importaciones de Honduras y compra el 40% de sus exportaciones. EEUU invierte en el país centroamericano 840 millones de dólares destinados a las maquilas, producción de frutas, turismo, electricidad y cultivo de mariscos. Las maquilas de EEUU en Honduras generan aproximadamente 115.000 empleos en este sector.

Militarmente, EEUU mantiene presencia armada en una de las bases militares hondureñas y se han desarrollado conjuntamente ejercicios antinarcóticos y de limpieza de minas en la frontera con Nicaragua.

En cuanto a la presidencia del país, EEUU se siente más complacido con Ricardo Maduro que con el liberal Rafael Pineda Ponce. La coincidencia con el actual presidente no se limita al modelo económico, sino que incluye las reformas de modernización del Estado. Una de ellas, apoyada directamente por la Agencia para el Desarrollo Internacional de EEUU (USAID), es la mejora del sistema de justicia. Sin embargo, EEUU no está conforme con el resultado de sus inversiones públicas en el país para volver más efectivas ciertas instituciones. Por ejemplo, en la lucha contra el narcotráfico parece haber más retrocesos que avances. Pese a los roces, la dependencia de Honduras con respecto a EEUU, tanto en el ámbito de la cooperación bilateral como en el de las inversiones privadas, sigue siendo fundamental.<sup>8</sup>

<sup>8</sup> Manuel Torres Calderón, "Fricciones entre EEUU y Honduras", *La Insignia*, 28 de febrero de 2002. En: [http://www.lainsignia.org/2002/febrero/ibe\\_111.htm](http://www.lainsignia.org/2002/febrero/ibe_111.htm)

## Derechos humanos<sup>9</sup>

### *Seguridad ciudadana*

Según un informe realizado por el Comisionado de Derechos Humanos de Honduras en 2000, entre 1997 y 2000 se notificaron en la prensa internacional y en denuncias de organismos de derechos humanos 1609 muertes violentas. De ellos, 1324 corresponden a muertes por arma de fuego, 150 por arma blanca, 36 por cuerpo romo, 11 por lesiones, 10 quemados, 2 por envenenamiento y 65 por otras causas.

La mayoría de las víctimas son mayores de 21 años, y le sigue el grupo de 13 a 18 años y el de 19 a 21. Un 93% son varones y un 7% mujeres. En el 63% de los casos se desconoce si los asesinados pertenecían a alguna agrupación o asociación. El 34% de las ocasiones la víctima era miembro de alguna mara —asociación de jóvenes, mayoritariamente hombres, socialmente excluidos, con una estructura jerárquica informal, que se cohesionan en busca de una seguridad o un respaldo que la familia, la sociedad o el Estado no les brinda satisfactoriamente— o pandilla y aproximadamente en un 3% pertenecía a asociaciones juveniles e iglesias.

En el 52% de los casos se desconoce los asesinos, aunque el 34% de las veces afirma que han sido las maras o pandillas, el 8% particulares, el 5% miembros de la policía preventiva, el 1% otros agentes del Estado y menos del 1% miembros de la Dirección General de Investigación Criminal. Las regiones con mayores índices de violencia son Cortés y Francisco Morazán (juntos, 1417 casos), siguiéndoles en importancia los departamentos de Yoro (75 casos) y Atlántida (33 casos).

Según las cifras del Comité de Derechos Humanos de Honduras, de noviembre de 2000 a mayo de 2001 se registraron 704 actos de violencia generalizada y 295 asaltos a mano armada. En este periodo, el crimen organizado se ha incrementado, produciéndose 11 secuestros, algunos seguidos de muerte, y 256 delitos por narcotráfico.

### *Niños y jóvenes*

Los niños son las principales víctimas de la violencia común y de la pobreza en Honduras. Según varias organizaciones de derechos humanos, se estimaba que para 2000 habría 350.000 niños trabajando ilegalmente.<sup>10</sup> El Gobierno ha admitido que aproximadamente 65.000 niños no tienen acceso a ningún tipo de educación. El 40% de los menores de 5 años sufren malnutrición y 7000 niños mueren por falta de condiciones sanitarias adecuadas. En las dos principales ciudades, San Pedro de Sula y Tegucigalpa, con una población de 682.400 menores, se hicieron 2.500 denuncias por abuso sexual.

<sup>9</sup> Basado en los informes del Comisionado Nacional de Derechos Humanos, informes de 2000 y 2001 de Amnistía Internacional, Comité de Derechos Humanos de Honduras, Casa Alianza; *Country Report on Human Rights Practices*, Bureau of Democracy, Human Rights Watch y Labor US Department of State, 2001.

<sup>10</sup> US Dept. of State, *Country Reports on Human Rights Practices* - 1999, 25 de febrero de 2000.

Se estima que 10.000 menores viven en la calle, número que aumentó desproporcionadamente tras el Huracán Mitch. Muchos de ellos han sido explotados sexualmente y el 40% se dedican a la prostitución. Aproximadamente el 30% de los niños de la calle de Tegucigalpa y San Pedro Sula tienen SIDA.

Más de 940 niños y jóvenes han sido asesinados desde enero de 1998, con un promedio de 50 menores de 23 años asesinados cada mes según Casa Alianza. La mitad de las muertes corresponde a personas con edades entre los 16 y 17 años. Más del 22% son menores de 16 años. Solamente en octubre de 2001 se contabilizaron 300 asesinatos de jóvenes.

La alta incidencia de asesinatos de jóvenes se relaciona directamente con el crecimiento de las pandillas juveniles. De acuerdo con la organización Xibalba, antes de 1997 ya existían en Honduras unos 175 grupos de jóvenes pandilleros. Para marzo de 1999, la Policía Preventiva consideraba que había 34.202 jóvenes ligados a las maras. Dos años después se estima que las dos principales pandillas involucran entre 38.000 y 45.000 jóvenes, en su mayoría de 18 años, lo que representa entre el 7% y el 10% de los nacidos a comienzos de la década de los años ochenta.

El retorno de migrantes deportados de EEUU y la influencia de las pandillas juveniles de El Salvador han jugado un papel determinante en la formación de las maras hondureñas, pero el mayor responsable es el modelo político, social, económico y cultural excluyente y permisivo a la violencia. A partir de 1997, estos grupos se consolidaron y crecieron desmesuradamente debido al tráfico de armas y de drogas y al aumento de la delincuencia común. Hasta el momento, sólo se enfrenta el problema con más violencia y no se buscan soluciones permanentes y efectivas. Los escasos programas de rehabilitación social y productiva que trabajan con las maras no son complemento de ningún acuerdo con las pandillas, sino que intentan por sí mismas ser una respuesta a la crisis. La tendencia general promueve más la intolerancia y la respuesta policial o autoritaria que la conciliación.<sup>11</sup>

Diferentes organizaciones de derechos humanos han denunciado que miembros de las Fuerzas Armadas, junto a grupos de civiles y de vigilancia privada, han asesinado o utilizado la fuerza contra supuestos integrantes de bandas juveniles. La Comisión Interagencial de ejecuciones extrajudiciales investiga al menos 300 de estos casos. En agosto de 2001, el Gobierno invitó a la Relatora Especial de la ONU sobre ejecuciones extrajudiciales, arbitrarias y sumarias, Asma Jahagir, para investigar las denuncias en contra de miembros de las Fuerzas Armadas por el asesinato de menores. En su visita, la relatora obtuvo evidencia de 65 menores asesinados por la policía y por fuerzas de seguridad privada entre enero y junio de 2001. El Ministerio de Seguridad negó las acusaciones de que la policía estuviera involucrada en estos crímenes aunque admitió que varios individuos de la institución policial habían sido acusados de ejecuciones extrajudiciales.

## **Mujeres**

La violencia hacia las mujeres es uno de los principales problemas de Honduras.

<sup>11</sup> Dr. Leo Valladares, *Informe preliminar sobre muertes violentas de niños, niñas y adolescentes en Honduras*. En: [http://www.casa-alianza.org/ES/newstuff/informe\\_especial/](http://www.casa-alianza.org/ES/newstuff/informe_especial/)

En febrero de 2000, la Organización Panamericana de Salud informó que el 60% de las mujeres en Honduras habían sido víctimas de la violencia doméstica. El Ministerio Público informó que en Tegucigalpa se reciben aproximadamente 340 denuncias cada mes y que 12 mujeres fueron asesinadas por violencia doméstica. Aunque legalmente las mujeres tienen el mismo estatus que los hombres, en la realidad sufren discriminación tanto en la familia como en el trabajo.

### ***Indígenas***

La población indígena de Honduras se compone de 450.000 miembros y supone el 11% de la población total. Las pequeñas comunidades indígenas no tienen acceso a participar en las decisiones que afectan a sus tierras, cultura, tradiciones y recursos naturales. La ambigüedad de los títulos de propiedad de las tierras indígenas conduce a conflictos entre las comunidades y el Gobierno. Las Cortes niegan los recursos legales a los grupos indígenas lo que los obliga a invadir tierras privadas con las consecuentes acciones represivas del Ejecutivo.

### ***Defensores de derechos humanos***<sup>12</sup>

Los defensores de derechos humanos han sufrido amenazas, ataques y cargos criminales como resultado de su trabajo. Ciertas autoridades gubernamentales han tratado de desacreditar sus actividades acusándolos de proteger criminales. En junio de 2001, Carlos Roberto Flores, líder comunitario y activista ambiental que se oponía a la construcción de un embalse hidroeléctrico, fue asesinado por guardias de seguridad en Olanco. Aunque se levantaron cargos en contra de cinco guardias de seguridad, a finales de 2001 todavía no habían sido arrestados.

### ***Minas antipersona***

En la actualidad, existen aproximadamente 3.000 minas antipersona repartidas en 250 km, del territorio hondureño, colocadas en la década de 1980 por combatientes de Nicaragua y el Salvador. Se está llevando a cabo un proyecto de limpieza de minas.<sup>13</sup>

### ***Impunidad***

No ha habido un progreso significativo en la investigación de procedimientos judiciales por las desapariciones de los años ochenta. Asma Jahagir, la Relatora de Naciones Unidas contra las ejecuciones extrajudiciales señaló que: "La impunidad todavía se mantiene en el sistema judicial de Honduras. Las leyes de inmunidad son algunas veces abusadas para dar impunidad a personas poderosas y que puedan seguir asesinando. Continúan las amenazas de muerte a defensores de

<sup>12</sup> Amnistía Internacional, *Country Reports*, 2002

<sup>13</sup> Human Rights Watch, [http://www.hrw.org/reports/2000/landmines/LMWeb-12.htm#P5615\\_842130](http://www.hrw.org/reports/2000/landmines/LMWeb-12.htm#P5615_842130)

derechos humanos. La inacción por parte del Gobierno en este asunto solo hace que los perpetradores de estos asesinatos se sientan con más poder para cometer más acciones violentas”.

### ***Policía Nacional***

La Policía Nacional ha sido responsable de violaciones de los derechos humanos contra manifestantes pacíficos. Ha habido denuncias por abuso de autoridad o por negligencia en el cumplimiento de sus deberes.

### ***Prisiones***

Según varios informes hay un tratamiento degradante e inhumano en las prisiones. Los centros de reclusión están severamente sobre poblados y poseen pésimas condiciones sanitarias.

### ***Libertad de prensa***

Los medios de comunicación más antiguos y de mayor influencia en Honduras están concentrados en seis familias, algunas de ellas con acciones en más de un medio y con poder político y económico. Por ejemplo, *La Tribuna*, uno de los principales periódicos de Tegucigalpa es propiedad de la familia del ex presidente Flores lo que generó vicios en la información durante sus años de mandato. Se han denunciado numerosos intentos de oficiales del Gobierno por intimidar a periodistas que investigaban o criticaban al Ejecutivo y al sector económico.

### ***Narcotráfico y tráfico de armas***

Debido a su situación geográfica, Honduras se ha convertido en un punto clave para el narcotráfico y el tráfico de armas. El departamento de Gracias Dios, situado en el norte del país y con una superficie de 16.630 km<sup>2</sup>, no dispone de carreteras ni teléfono. Su acceso sólo es posible por avión o barco convirtiéndolo en un lugar privilegiado para el tráfico de armas y de narcóticos.

Según informes de la policía hondureña, traficantes internacionales utilizan el territorio hondureño y centroamericano para entregar armas a cambio de droga a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia. Parte de las armas podrían provenir de Guatemala, El Salvador y Nicaragua, países que enfrentaron guerras civiles en los años ochenta.

## **INFORMACIÓN EN INTERNET**

### **Datos generales**

- US Department of State: Background Note: Honduras - <http://www.state.gov/r/pa/ei/bgn/1922.htm>
- Honduras: A Country Study US Library of Congress - <http://lcweb2.loc.gov/frd/cs/hntoc.html>
- World Factbook 2000 - <http://www.odci.gov/cia/publications/factbook/geos/ho.html>
- Guía del Mundo - <http://www.eurosur.org/guiadelmundo/paises/honduras/>

### **Gobierno**

- Constitución - <http://www.georgetown.edu/pdba/Constitutions/Honduras/honduras.html>
- Secretaría de Relaciones Exteriores - <http://www.sre.hn/>

### **Partidos políticos**

- Partido Liberal (PL) - <http://www.partido-liberal.hn/>
- Partido Nacional (PN) - <http://www.partidonacional.hn/>
- Página de Ricardo Maduro (presidente PN) - <http://www.maduro.hn/>

### **Derechos humanos**

- Comité para la Defensa de los Derechos Humanos en Honduras (CODEH) - <http://www.codeh.hn/>
- Casa Alianza - <http://www.casa-alianza.org>
- Comisionado para los Derechos Humanos en Honduras - [www.conadeh.hn](http://www.conadeh.hn) (no está en funcionamiento actualmente)
- Country Reports on Human Rights practices 2001 Released by the Bureau of Democracy, Human Rights, and Labor U.S. Department of State - [http://www.rds.org.hn/docs/listas/derechos/documentos/informe\\_departamento\\_estados.pdf](http://www.rds.org.hn/docs/listas/derechos/documentos/informe_departamento_estados.pdf)
- Investigation upon extra-judicial executions of children, girls and young in Honduras (1998/2000) - <http://www.casa-alianza.org>
- Human Rights Watch; minas antipersona - [http://www.hrw.org/reports/2000/landmines/LMWeb-12.htm#P5615\\_842130](http://www.hrw.org/reports/2000/landmines/LMWeb-12.htm#P5615_842130)
- Amnesty International Report 2002. Honduras Covering events from January - December 2001 - <http://web.amnesty.org/web/ar2002.nsf/amr/honduras!Open>
- El derecho a la información y la libertad de expresión en Honduras. Comisionado Nacional de Derechos Humanos - [http://www.lainsignia.org/2002/enero/der\\_020.htm](http://www.lainsignia.org/2002/enero/der_020.htm)

### **Medios de Comunicación**

- *Diario Tiempo* - <http://www.tiempo.hn/>

- *La Prensa* - <http://www.laprensahn.com/>
- *La Tribuna* - <http://www.latribunahon.com/>

### **Otros recursos**

- Colectivo de Mujeres Hondureñas (CODEMUH) - <http://codemuh.globalnet.hn/>
- Honduras Revista Internacional - <http://www.hondurasri.com/>
- Organización Panamericana de Salud OPS/PAHO - <http://www.paho-who.hn/>

### **Portales**

Lanic Universidad de Texas - <http://lanic.utexas.edu/la/ca/honduras/>

## **DATOS BÁSICOS**

**Situación geográfica:** Honduras tiene una posición geoestratégica en Centroamérica por sus fronteras con El Salvador, Nicaragua y Guatemala, y por su situación privilegiada en el Golfo de Fonseca, en el Océano Pacífico. El 80% de su territorio está cubierto por montañas y selvas. Su población y la actividad económica se concentran en la costa del Caribe y en las tierras altas del sur, cerca de la frontera con El Salvador. En las llanuras del litoral Atlántico se sitúan las plantaciones bananeras más extensas de América Central. En el sur se cultiva café, tabaco y maíz. La deforestación, el mal uso de la tierra y el desarrollo descontrolado contribuyen a la degradación de los suelos.

### **Superficie:**

Total: 112.090 km<sup>2</sup>

Tierra: 111.890 km<sup>2</sup>

Agua: 200.000 km<sup>2</sup>

### **Fronteras:**

Total: 1520 km. Guatemala: 256 km. El Salvador: 342 km. Nicaragua: 922 km

**Recursos naturales:** oro, plata, cobre, aluminio, hierro, antimonio, carbón, pesca, madera.

**Uso de la tierra:** Agricultura: 15%, cultivos permanentes: 3%, pastos permanentes: 14%, bosques: 54% , otros: 14% (1993 est.).

**Catástrofes naturales:** Sequías, huracanes e inundaciones en la costa Caribe.

### **Problemas ambientales**

Población urbana en expansión; deforestación por limpieza de suelos para la agricultura; erosión del suelo por desarrollo no controlado; polución del agua por minería; deforestación debida al Huracán Mitch; depredación de los bosques para la exportación especialmente en el departamento de Olancho.

**Población:** 6.406.052 de habitantes (2001)

Las cifras de población son estimadas pues dependen de un alto nivel de mortalidad por SIDA, lo que condiciona las expectativas de vida, el crecimiento poblacional y las tasas de mortalidad.

**Tasa de crecimiento de la población:** 2,43% (2001)

**Tasa de nacimientos:** 3,194% (2001)

**Tasa de mortalidad:** 0.552 % (2001)

**Tasa de mortalidad infantil:** 3,3 % (2001, PNUD)

**Esperanza de vida al nacer:** Hombres: 63,2 años , Mujeres: 68,8 años (PNUD, 2001)

**Tasa de fertilidad total:** 4,15 por cada mujer (2001 est.)

**Tasa de malnutrición:** 22% (WFP, 2002)

**VIH/SIDA – Tasa en adultos:** 1,92% (1999 est.)

**Personas infectadas de VIH/Sida:** 63.000 (1999 est.)

**Muertes por VIH/Sida:** 4,200 (1999 est.)

**Grupos de población:** mestizos 90%, indígenas 7%, negros 2%, blancos 1%

**Religiones:** católicos 97%

**Lenguas:** español, lenguas indígenas

**Alfabetismo:** 72,7%

**Capital:** Tegucigalpa

**Divisiones administrativas:**

18 departamentos: Atlántida, Choluteca, Colón, Comayagua, Copán, Cortes, El Paraíso, Francisco Morazán, Gracias a Dios, Intibuca, Islas de la Bahía, La Paz, Lempira, Ocotepeque, Olancho, Santa Bárbara, Valle, Yoro

**Gobierno:** República. Presidente: Ricardo Maduro Joest, del Partido Nacional (elegido en noviembre de 2001)

**Economía:** Honduras es uno de los países más pobres y menos desarrollados de América Latina. Su economía se basa en la agricultura y en la exportación de café y banano. Después del Huracán Mitch, en 1998, la economía se ha recuperado en un 57%. Tiene recursos marinos, mineros y madereros. La moneda (lempira) ha sufrido una devaluación moderada en el último año.

**PIB:** 5.932 miles de dólares (Banco Mundial, 2000)

**Crecimiento real del PIB:** 4,8% (Banco Mundial, 2000)

**Población debajo de la línea de pobreza:** 66% (CEPAL, 2000.)

**Tasa de desempleo:** 28% (1999 est.)

**Deuda externa:** 3.296 millones de dólares (Banco Mundial, 2000)

**Productos agrícolas:** Banano, café, cítricos, carne, camarones



Fuente: <http://www.cia.gov/cia/publications/factbook/>